

ORMAIZTEGUI

Casa en donde nació

Tomás de Zumalacarregui.

EN esta casa nació aquel hombre que, andando el tiempo, resultó una personalidad militar: Tomás de Zumalacarregui.

En las presentes líneas no nos vamos á detener si perteneció á un partido ó á otro, á blancos ó á rojos.

Muchísimas veces las circunstancias crean al político.

En cuantas obras hemos leído estudios acerca de este guipuzcoano; con cuantos militares hemos hablado del general Zumalacarregui, todos están de acuerdo de que el hijo de la villa de Ormaiztegui fué un verdadero militar que supo organizar con gran tacto; un distinguido general y un soldado valiente.

El caserío que estampamos a la cabeza, despierta interés por su aspecto característico y por el recuerdo que conserva.

La casa parece ser de fines del siglo XVII; la casa «Iriarte» es grande, y dirigiéndole una mirada retrospectiva, acusa que los vecinos de algún tiempo debieron gozar de relativo bienestar.

Consta de dos cuerpos y el tejado, en los que predomina el ladrillo rojo en su segundo piso, y la parte baja está compuesta de cal y canto.

Donde nació el célebre Zumalacarregui suele ser visitada por los bañistas que asisten al Balneario de Ormaiztegui.

Tenemos entendido que, un día, se acercaron varios señores á los

inquilinos de la casa «Iriarte», suplicándoles les enseñaran el cuarto donde nació el caudillo carlista.

Sin pérdida de tiempo fueron complacidos.

En cuanto penetraron en el histórico cuarto, exclamó uno de los visitantes:

¿Con que aquí, en este mismo local tan pequeño, vino al mundo á quien admira la historia militar?

Aquí mismo, sí, señores—contesto el vecino de la casa.

Los visitantes se descubrieron con todo respeto, y aunque de distintas ideas políticas del general carlista, reconocían el prestigio como militar y caballero que les inspiraba la personalidad de Zumalacarre-gui.

Otra vez, el general Reina se descubrió, en compañía de sus ayudantes, ante la casa de Zumalacarre-gui.

El general Reina conoció al general Zumalacarre-gui.

Se ha observado por los vecinos de Ormaiztegui, que la casa «Iriarte» es muy visitada en la época estival.

En fin: consignamos estas líneas como curiosidad, así como el dibujo que se estampa á la cabeza.

F. LÓPEZ ALÉN.

